
 
 
  

 
 

É  NOTÍCIA! 
 

EDIÇÃO ESPECIAL  Nº 14 – 2010 
 

FIM DE GESTÃO 
 

“Meus amigos, 
 Aqueles que me acompanham na Presidência desta Federação desde 2004, sabem o quão difícil foi e é a tarefa 
de liderar um movimento que representa tantas entidades  à nível nacional que, por sua vez, têm  seus dirigentes 
igualmente líderes de destaque em suas regiões e comunidades. 
 Com o esforço possível, busquei o caminho da conciliação das diferenças, a integração de novas organizações  
e um progresso de ações, se com frutos ainda verdes, numa escala de crescimento para a maturidade de modo sólido e 
significativo. 
 Das instâncias Municipal e Estadual, onde sempre obtivemos bons contatos, chegamos até Brasília, e 
conversamos com Ministros, Deputados e Senadores, dando a conhecer e demonstrando o mérito das nossas obras 
sociais... mas ainda há muito por fazer e pelo qual lutar. 
 Deixo, agora, a Presidência Executiva da FEBRAEDA para a “nova geração” 
desta casa, com a certeza de que cumpri meu papel: somei e multipliquei boas ações,  
sempre disposto a ouvir e articular apoio  àqueles que se dedicam ao nosso maior 
tesouro: o acolhimento e a formação séria dos jovens brasileiros e suas famílias. 
 Mas, este trabalho é uma missão que, quando dentro do coração, quer 
permanecer  junto ao ente amado e, portanto, espero continuar a contribuir com aqueles 
que conduzirão nossa Federação a partir de setembro-2010, com o mesmo entusiasmo e 
prontidão com que sempre atuei em todos os postos que ocupei, seja na  vida pública, 
seja na minha vida pessoal. 
 E, se as atividades foram árduas, também trouxeram doces presentes: os 
amigos que ganhei e, estes me terão sempre ao seu lado! 
 Bom trabalho a todos!!” 

 
Guilherme Teodoro Mendes 

Presidente – 2004-2006, 2006-2008 e 2008-2010. 
 

1º SEMINÁRIO NACIONAL DE APRENDIZAGEM PROFISSINAL  
VIII ENCONTRO DE  DIRIGENTES, COORDENADORES E TÉCNICOS DA FEBRAEDA EM CAMPINAS 

 
Nos dias 09 e 10 de abril de 2010, foi realizado o 1º Seminário Nacional de Aprendizagem Profissional, 
por ocasião do “VIII ENCONTRO DE DIRIGENTES E TÉCNICOS DA FEBRAEDA E CAMP CAMPINAS”.  

Encontramos excelente disposição e apoio de duas grandes entidades: os, carinhosamente chamados, 
“Patrulheiros de Campinas” e a “Guardinha” - respectivamente, CAMP Campinas e AEHDA Campinas. 

O CAMP Campinas nos recebeu dentro de sua casa, em sua nova sede inaugurada em março de 2010 e que é 
um espetáculo de amplos espaços, de acessibilidade e conforto, demonstrando todo o profissionalismo e bom 
planejamento de seus dirigentes. Presidente Paulo Celso Motta, amigos  Luiz Antonio Salvador e José Roberto 
Sundfeld,  querida Dra. Rozangela Borota Teixeira, enfim, a toda a equipe técnica e patrulheiros, os  nossos 

parabéns! Ótimo exemplo de trabalho conjunto e eficaz! 
Destacamos, também, a entrada da Bandeira Nacional que arrepiou a todos e as apresentações da Banda 

Sinfônica dos Patrulheiros de Campinas e do Grupo de “HIP HOP”: que sirvam de exemplo de civismo e arte 
preservados nos corações dos jovens, e coordenados com as atividades de formação para a vida do trabalho 

em perfeita harmonia.  Ficamos encantados! 
À AEHDA Campinas, também nosso especial elogio e agradecimento pelo entusiasmo, atenção e delicadeza – 
dons peculiares à sua Presidente Maria Helena Novaes Rodrigues - ao nos acolher e zelar para que o evento 

tivesse sucesso. Impecáveis: desde a disposição em nos receber para o almoço, até a preocupação com 
detalhes que fizeram a diferença: braços abertos, sorriso no rosto, uma boa música, um prato temperado com 

carinho, e uma bela apresentação de dança dramática, abrindo as atividades do período da tarde. 
Nosso Presidente Guilherme Teodoro, os diretores da FEBRAEDA, e os participantes do  

        Seminário Nacional retornaram para seus lares com o sentimento de missão cumprida, graças ao apoio de  
todos vocês! 

Vamos, então, destacar para nossa história, alguns momentos do evento: 



   CREDENCIAMENTO – CHEGADA DOS PARTICIPANTES 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
                                                                                                                          
A recepção...e que alegria na chegada dos amigos de   

          “trabalho social”! 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
          Além de um encontro de reflexão e trabalho, a cada evento reforçamos laços de amizade e respeito! 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 Abraçamos os amigos, tomamos café e nos “aquecemos” para o primeiro dia de atividades do encontro. 

Os Presidentes, Paulo Motta, Guilherme Teodoro e 
Maria Helena Rodrigues, recepcionaram, os convidados 
na sede dos “Patrulheiros de Campinas”. 

Autoridades, amigos da Praia Grande, Goiânia, 
Ipiranga... 

Todos, muito bem vindos, companheiros de Piracicaba, Guaratinguetá, 
Jacareí, Limeira, Socorro e tantos outros que não conseguimos nominar 
neste boletim. Todos, muito queridos! 
 



   CERIMÔNIA DE ABERTURA -  27 DE ABRIL 
 

A cerimônia de abertura aconteceu no 
novo auditório do CAMP Campinas, para 
uma plenária “lotada”, onde estiveram 

presentes à mesa e na assistência-
plenária, diretores das entidades anfitriãs 
e da FEBRAEDA, e várias autoridades da 
região e das esferas estadual e nacional. 

 
 
 
 
 
 
                 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

              Parabéns Maestro, educadores, e todos os que  
              colaboram/ram com este maravilhoso trabalho! 
 
 
 
        
 
 
 
 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 

1º PAINEL:  “CADASTRO NACIONAL DE APRENDIZAGEM PROFISSIONAL” 
                                                                    E     “NOVA LEI DO ESTÁGIO” 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Os diretores de protocolo do evento, José Roberto 
Stundfeld e Moisés Iavelberg, conduziram as atividades 
em perfeita ordem. 
Destaques na mesa de abertura: Dra. Soraya  Marques 
Rolim, representando o MTE - Brasília.  

A Banda Sinfônica dos Patrulheiros de Campinas e os 
jovens aprendizes na entrada das Bandeiras, estavam 
em perfeita sincronia. 

A palestrante, Maria Cristina De Paoli Faria, 
Coordenadora Geral Substituta da Secretaria de Políticas 
de Emprego e Coordenação Geral de Preparação e 
Intermediação de Mão de Obra Juvenil, discorreu sobre os 
temas do 1º painel, com as pontuações do Dr. Leonardo 
Vizentim (FEBRAEDA) e da Dra. Rozangela  Borota 
Teixeira (Patrulheiros de Campinas).  Dra. Soraya Rolim,  
do MTE, prestigiou a explanação da colega. 



A plenária esteve muito atenta e avaliou o período da manhã de modo muito positivo. O material apresentado foi cedido 
à FEBRAEDA e foi divulgado entre os associados. 
 

 
Nesse período, nossos dirigentes e os jovens aprendizes, debatiam questões em outros espaços, conforme a seguir. 
 

REUNIÃO DE DIRIGENTES:  PROPOSTAS PARA AÇÃO CONJUNTA 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
As entidades debateram suas dificuldades atuais, das quais 
destacamos: a- a implantação das Portarias 615 e 1003: 
diminuiu em 30% o número de colaboradores do programa de 
aprendizagem e, por sua vez, o nº de jovens colocados pelas 
entidades; b- questões pedagógicas e de ordem prática-estrutural dificultam a operacionalização do 
programa de formação concomitante; c- a demonstração das ações sociais deve ser realizada com cuidado, 
para evitar que a Receita Federal veja as entidades como prestadoras de serviços e não como filantropia; o 
fundamento e a prática sócio-educativa das organizações associadas à FEBRAEDA devem ser preservados. 
 
Estas e outras questões foram exaustivamente discutidas e serão alvo de estudos e ações das entidades e 
da FEBRAEDA em reuniões regionais e nos próximos encontros nacionais. 
 

“SHOW DE FÍSICA” PARA OS APRENDIZES 
 
 
 
 
 
 
    
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Poucas coisas são tão gratificantes, quanto observar o brilho 
nos olhos e o encanto dos nossos jovens quando descobrem 
novas possibilidades... 
 
É a magia do conhecimento em ação! 
  
Vale toda a nossa luta!!! 

Na foto, o Presidente  Guilherme Teodoro Mendes  e o Vice  Paulo 
Hadich,  anotam o questionamento dos demais dirigentes.  
Laís Helena Antonio (Valinhos), Fernando Calderon (São Paulo-
Jabaquara) e Paulo Celso Motta  (Campinas) participaram do grupo 
de  debates que reuniu  40  dirigentes. 

Na quadra do CAMP –C,  os aprendizes das 
entidades participantes assistiram ao“Show 
de Física”, com a orientação de monitores e 
estagiários da UNICAMP. 



                                                      ALMOÇO E CONFRATERNIZAÇÃO DOS PARTICIPANTES 
 

 
 
 
 
 
 
O almoço foi realizado na sede da AEHDA CAMPINAS  onde 
tivemos mais uma oportunidade de trocar idéias em um 
ambiente informal, com muita alegria e entusiasmo. 

 
  
   Organizadores, participantes, palestrantes e 
   convidados, compartilharam bons momentos. 
  
 
 
 
 
 

 
 
 
 

 
 
 

 
 
 
 

Amigos de São Paulo, Santa Bárbara D’Oeste, Rio de Janeiro, São Bernardo do Campo e Jacareí, aproveitaram para 
“matar as saudades”! 
 

APRESENTAÇÕES CULTURAIS 
 
 

 
 
 

Violão, canto  e “hip hop”: talentos para “dar e vender”. 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 

  

A Presidente Maria Helena Novaes Rodrigues nos recebeu com 
muito carinho, e posamos para foto ao lado do busto do Dr. Rui  
Rodrigues, seu pai e fundador da AEHDA Campinas. Além do 
programa jovem aprendiz, a Guardinha é um “palco” de  
atividades culturais e comunitárias. 

Ao lado,  Dra. Soraya Rolim, Admir Mantovani (Ipiranga) e Guilherme 
Teodoro.  Acima: Rozangela B . Teixeira, Alice Marzano (Auditora  SRTE-SP) 
e  Dra. Maria Cristina De Paoli Faria (MTE). 

No sábado, assistimos a coreografia “Bello Amore”,  por Ângela Rodrigues 
Magalhães da Rocha – arte educadora e Valter José da Silva, ex-aprendiz, 
integrantes do programa “Guardinha Cidadania Hoje” da AEHDA 
Campinas. 

Na 6ª feira, foram realizadas apresentações dos Jovens 
Patrulheiros de Campinas, que animaram os participantes 
após o almoço. 



2º PAINEL: PROGRAMA DE APRENDIZAGEM PROFISSIONAL – M ETAS DO GOVERNO 
FEDERAL E REALIDADE DAS ENTIDADES CERTIFICADORAS  

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
                                                                                       Muitas questões, estudos e atividades no período da tarde. 
 

Temos muito a debater para que o programa de 
atendimento continue, ora com as novas determinações da 
aprendizagem concomitante,  sem deixar de atender 
aqueles que mais necessitam da ação sócio-educativa. 

   
Ao mesmo tempo, temos um trabalho árduo para a efetiva união e 

fortalecimento das entidades: único caminho para ter 
representatividade e voz nas esferas de formulação das políticas 

sociais. 
   
 
 
 
 
 

 

APRENDIZES   DEBATEM – “ PROJETO DE VIDA E NÃO VIOLÊNCIA” 
 

  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Reflexões, sonhos, novos caminhos...  Construindo um projeto de 
vida através da cultura da “não vioência”: nossos jovens querem 
um mundo de paz! 
 
 
 

 

Dra. Soraya de Almeida Marques Rolim, 
apresenta as metas do Governo para 2010. 

Dra. Alice Grant Marzano – Auditora Fiscal do 
Trabalho da SRTE-SP, recebe homenagem da 
Assessora Técnica da FEBRAEDA, após 
apresentar o tema “Referências Normativas da 
Aprendizagem¨. 

Paulo Hadich, Vice-Presidente da FEBRAEDA, destaca a importância da 
ação social e os trabalhos de sucessão das entidades certificadoras. À 
mesa, contamos com o competente apoio e mediação da Dra. Rozangela 
Borota Teixeira. 

A Orientadora Educacional do CAAP´I, Tânia Pastorelli  e 
educadoras do CAMP Campinas, trabalharam com os jovens 
nas “oficinas”de  “Projeto de Vida”. 



3º PAINEL – A NOVA LEI DA FILANTROPIA 
 
A mesa do final da tarde foi presidida pelo nosso diretor jurídico e Presidente da REBRATES- Rede Brasileira do Terceiro 
Setor, Dr. Moisés Iavelberg, e trouxe dois grandes conhecedores do tema “Filantropia” para apresentação nos novos 
desafios das entidades filantrópicas. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
Fechamos a 6ª feira com “chave de ouro”: dois excelentes palestrantes e conhecedores da legislação do 3º 

Setor participaram da apresentação da lei 12.101 de novembro-2009 que indica os critérios para a 
condição de filantropia e remete essa decisão, outrora do CNAS-Conselho Nacional de Assistência Social, 

aos Ministérios do Desenvolvimento Social, da Saúde e da Educação. 
 
 
 

Prestigiando o evento, nosso Vice-Presidente e ex-Conselheiro do 
CONDECA (Conselho Estadual de Defesa dos Direitos da Criança e do 
Adolescente de São Paulo),  participou do encerramento dos trabalhos 
e recebeu um “brinde” da FEBRAEDA. 

 
 
 
 
 
 

CESSÃO DE ABERTURA – 28 DE AGOSTO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

O Presidente da FEBRAEDA, Guilherme Teodoro Mendes, abriu a mesa dos trabalhos do sábado, com o 
apoio do Vice-Presidente do CAMP Campinas e da Presidente da AEHDA – Campinas, quando, entre 

convidados e autoridades presentes, destacou a presença de Arlindo Fagundes Filho, dirigente do CAMP 
Cubatão, atual Vice-Prefeito daquela cidade e ex-patrulheiro do CAMP de Santos. 

É sempre motivo de orgulho e alegria contar com a presença de ex-alunos, hoje líderes de suas comunidades, 
reforçando nosso argumento de que o programa “dá certo”!  Nossa ação é séria e efetiva, e a trajetória de vida destes 
jovens é a maior evidência de que o que fazemos é duradouro e realizado com muita responsabilidade. 
 

Dr. Josenir Teixeira – Advogado, Membro da 
Comissão do Terceiro Setor da OAB-SP e 
Conselheiro do CNAS. 

Dra. Marília de Castro – Advogada, Coordenadora 
Geral da REBRATES e Consultora da Associação 
Comercial de São Paulo. 



4º PAINEL – A IMPORTÂNCIA DA CONTRATAÇÃO DE APRENDIZES: O PAPEL DA 
EMPRESA/ EMPRESÁRIO 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Contamos, também, com a palavra do Dr. Sebastião Jesus da Silva – Gerente Regional do Trabalho em Campinas/SP, 
que apoiou as colocações do Superintendente José Roberto de Melo. 
 

TRABALHANDO “SEXUALIDADE”: JOVENS E TÉCNICOS-EDUCADORES 
 
Atendendo à demanda dos nossos associados que sinalizaram a necessidade de debater o tema “sexualidade” no 
programa de formação dos jovens, a FEBRAEDA buscou profissional da área para falar sobre o tema que visa formar 
educadores e jovens para o entendimento desse fator como fundamental para a qualidade de vida de cada um, das 
famílias e comunidades. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Conforme o interesse das entidades participantes, José Luiz, através da FEBRAEDA, poderá formatar oficinas para 
conversar sobre o tema. 
 

Marcelo Nonato, do Portal Busca Jovem, apresentou os 
indicadores de inserção profissional para jovens computados no 
portal e destacou a importância das habilidades básicas para a 
colocação e a  permanência do jovem na “vida do trabalho”. 

José Roberto de  Melo, Superintendente da SRTE-SP, falou aos 
empresários e dirigentes de entidades  sobre a importância de 
receber e preparar o jovem aprendiz como futuro profissional e 
a questão das cotas como fator de mobilização da sociedade 
para a questão da inserção profissional de jovens. 

José Luiz do Prado é ator, jornalista, radialista, especialista em sexualidade humana com ênfase em educação 
sexual, terapeuta comunitário e psicanalista clínico. 
 



                                                                 ASSEMBLÉIA DOS NOSSOS DIRIGENTES 
  
 

Nossos dirigentes, em assembléia, analisaram as atividades                       
 e o plano de contas do exercício 2009, ambos 
aprovados sem ressalvas pelos Conselheiros presentes. 

 
 

A assembléia também deliberou pelo local 
do nosso próximo encontro: Piracicaba. 

A Associação Guarda Mirim Municipal de 
Piracicaba, aceitou o desafio de sediar o evento que 
marcará o término da gestão do atual Presidente 
Guilherme Teodoro Mendes, em agosto-2010. 

 

ENCERRAMENTO: PAINEL COM OS TRABALHOS DOS JOVENS APRENDIZES  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Ao término dos trabalhos, os jovens aprendizes apresentaram o painel elaborado no dia anterior. Mensagens e palavras 
assinalaram a necessidade de paz, compreensão e solidariedade entre as pessoas. 
Vamos trabalhar juntos para que nossa sociedade seja, efetivamente inclusiva, que respeite a diversidade e seja 
tolerante e compreensiva.                            Parabéns, aprendizes! 
 

PLANTIO DE MUDAS  
 

  
 Caberá, agora, a todos os que têm compromisso com nossa causa,        
                                                                            zelar para que esta árvore cresça e multiplique suas flores. 
                                                                           
 
 

Recebemos 309 pessoas que trabalharam em harmonia, representando 49 municípios 
brasileiros. 

Nosso muito obrigado a todos, pois todos colaboraram para que nosso “1º Seminário” fosse um 
“tremendo sucesso”!!!!... 

 
Nosso agradecimento, muito especial ao CAMP Campinas por nos receber com tanta dedicação!! 

E, a AEHDA Campinas por todo seu apoio, nosso abraço carinhoso. 

Os Presidentes Paulo Celso Motta e 
Guilherme Teodoro Mendes, plantam uma 
muda de “ipê”, como símbolo deste 1º 
Seminário Nacional de Aprendizagem.. 



MOMENTOS PARA RECORDAR 

                                                                                            
 
              
 
 
 
 

 
 
 
 
 
  
 

Amizade e companheirismo.  
 
 

****************************************************************** 
 
 

“Se eu pudesse deixar algum presente a você, 
deixaria aceso o sentimento 

de amar a vida dos seres humanos,  
e a consciência de aprender  

tudo o que foi ensinado pelo tempo afora... 
Lembraria os erros que foram cometidos 

para que não mais se repetissem,  
e a capacidade de escolher novos rumos. 

Deixaria para você, se pudesse, 
 o respeito àquilo que é indispensável: 

além do pão, o trabalho; 
além do trabalho, a ação. 

E, quando tudo mais faltasse, um segredo: 
o de buscar no interior de si mesmo 

 a resposta e a força para encontrar a saída.” 
  Mahatma Gandhi 

 

BOLETIM INFORMATIVO: FALEM CONOSCO! 
ENVIEM CONTRIBUIÇÕES E SUGESTÕES  

E-MAIL: febraeda@febraeda.com.br   -    SITE: www.febraeda.com.br 
FONE/FAX: (11) 2068-6214 


